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Rescatando la historia federada
Apremios ilegales en Inriville, allá por el ‘17
El 7 de mayo de 1917, la policía del pueblo de Inriville, en el centro este cordobés, irrumpió con 
suma violencia y sin orden judicial en una reunión de chacareros que se llevaba a cabo en lo de 
Ángel Ruano, arrendatario de la colonia de Paula Araya. 
La crónica del diario La Tierra rescató este brutal episodio que refleja la posición que los 
chacareros federados ocupaban en aquellos años dentro de la estructura social y política del 
país.
Eran once agricultores y el hijo de 14 años de uno de ellos. A media mañana, llegó la policía, al 
mando de un tal Fernando Araya, de la familia titular de esa colonia. “Rodearon a los agricultores 
y los apuntaron con máuser y otras armas. Los pusieron en línea y realizaron un simulacro de 
fusilamiento. El comisario destrozó un retrato del malogrado Francisco Netri. Tras registrarlos 
entre insultos, los llevaron a todos junto con sulkys y animales a la comisaría de Inriville. Todos 
encerrados en un calabozo de 4 x 5, junto con algunos delincuentes. Estuvieron 27 horas sin 
recibir ningún alimento. El adolescente también corrió la misma suerte”, narra la crónica. 
Luego de una intervención política y legal de Federación Agraria, se logró la libertad de los 
productores y la devolución de sus bienes. Aquellos agricultores detenidos eran Ángel Ruano, 
José Pacífico, Oreste Falistoco, Rafael Galgo, Esteban Juich, Salvador Gani, José Galgo, Simón 
Roich, Sabino Angeletti, Juan Peletti y Augusto Pavoni.
El hecho corrió de boca en boca. El 10 de mayo se organizó un acto de desagravio en Los 
Surgentes; y al otro día se repitió el mitin en Inriville, con la organización de la filial local, que 
presidía Juan Cifola, con Enrique Panichelli como secretario. El resultado del asunto fue que en 
esas horas se asociaron 88 nuevos productores a Federación Agraria y el comisario local tuvo 
que ser desplazado y asignado a otro destino, ante el elocuente repudio del pueblo.
El joven Pascual Netri, indignado ante el vandalismo policial contra los colonos reunidos y contra 
el retrato de su ilustre pariente, escribió la poesía que aquí se reproduce:

Gritos de mi sangre

Jauría de protervos, ruin balumba
Que en la embriaguez feroz del arrebato,
De un apóstol del Bien (hoy en la tumba)
Ultrajáis la memoria y el retrato

En la arena os quisiera del combate
Rezagos bárbaros, si fuerais “gente”
Para grabaros como cuadra a un vate,
Plumazos justicieros en la frente.

¡Ah... no inmunes saldréis bajo el encono;
ya que a los “débiles” forjáis la guerra
caeréis, aunque no sirváis para abono!

Erquido en sus derechos, el colono 
Hará del férreo arado de la tierra,
Piqueta contra vuestro inicuo trono.

A los colonos

Hermanos de infortunio y tarea,
Cuyo sudor fecunda los terruños;
Si la fuerza opresora os pisotea,
Defended el derecho aun con los puños

Bien está el pacifismo cuando sea,
En la lida la Razón lo que se ejerza;
Que ante la necesidad hable la idea,
Mas contra los vejámenes, la Fuerza.



07 DE FEBRERO DE 2005 – CIRCULAR Nº 413 - Blanco
La presente circular se encuentra en la pagina Web www.acopiadorescba.com.ar

3

Advertimos el inicio de una nueva crisis 
en el campo que impactará en todo el país

Las entidades nacionales representativas del campo, analizando la 
evolución del sector agropecuario de los últimos tiempos, advierten sobre el 
actual panorama que afecta la rentabilidad en la producción y el impacto que 
esto significa en todo el país al desacelerarse el impulso del agro como 
principal motor de crecimiento de la economía nacional.

La caída registrada en los precios internacionales de los productos agropecuarios, 
sumado a factores internos tales como la continuidad de las retenciones y un aumento de 
costos productivos, reducen las fuentes de ingresos del sector y ponen en riesgo el 
desarrollo económico y social de todo el interior.

Los recursos obtenidos del campo a través de las retenciones significaron 
una contención social para atenuar los índices de pobreza y sostener la 
recuperación del interior, promoviendo la generación de fuentes de empleo en 
forma directa e indirecta, facilitando la gobernabilidad.

El campo fue reconocido en todos los ámbitos, públicos y privados, como factor 
fundamental de la recuperación argentina de los últimos años, pero ante este nuevo 
panorama se requiere de medidas para evitar que se repitan experiencias de la historia que 
privaron al país de un bienestar duradero.

La solución  a este retroceso del campo está en manos de las actuales autoridades 
que, entre otras medidas, deben reformar el sistema impositivo, derogando los impuestos 
distorsivos y las retenciones como forma de devolver energías al campo.

CONINAGRO; CRA; Federación Agraria Argentina; Sociedad Rural Argentina

EL ILEGAL INTENTO DE COBRARSE REGALÍAS DE LA EXPORTACIÓN
FAA reclama a Lavagna que frene la maniobra de Monsanto
Federación Agraria apeló ante el ministro de Economía de la Nación, Roberto Lavagna, la 
arbitraria pretensión de la empresa Monsanto de imponer el cobro compulsivo de regalías por 
semillas mediante la colaboración de algunas exportadoras de soja y subproductos como 
agentes de retención.
La reacción de esta entidad se funda en el atropello de la multinacional sobre un derecho que 
en Argentina no le asiste y en la consecuencia directa de eso: el traslado de esa quita al 
bolsillo del productor primario. Por eso le hizo impuso esta situación al titular de Hacienda 
con una nota despachada el miércoles 2.
De concretarse, esta maniobra ilegal enturbiaría el mercado granario y atentaría contra la 
soberanía nacional al someter a uno de los principales rubros generadores de divisas a
merced de la acción monopólica de una firma y de la colaboración oligopólica de otras. Por 
eso Federación Agraria acudió al Ministerio de Economía y Producción para que el Estado 
evite estas acciones temerarias por parte de empresas enceguecidas por lucrar sobre un 
sector que ya le reportó abundantes beneficios por más de una década.
Por otra parte, la entidad advirtió de la misma manera a la Cámara de la Industria Aceitera de 
la República Argentina (CIARA) que algunas compañías que la integran se prestarían a 
retener la exacción impulsada por Monsanto. En ese sentido, Federación Agraria anticipó 
que iniciará acciones legales y gremiales al menor intento por consumar esa maniobra.

Masivo reclamo chaqueño a la Sagpya 
por la rentabilidad del algodón
Más de ochocientos productores algodoneros acudieron en Chaco a una convocatoria de 
Federación Agraria y de otras instituciones de la región que reclamó al gobierno nacional 
medidas urgentes para revertir las actuales condiciones que hacen inviable la actividad.
La junta tuvo lugar el miércoles 2 en el Centro Juvenil de la Cooperativa La Unión, en 
Presidencia Roque Sáenz Peña. De allí partió un petitorio destinado al subsecretario de 
Agricultura, Javier De Urquiza, en el que se reclama un precio sostén y estabilizador para el 
algodón, con garantía del Estado. Este precio deberá ser de 1.500 pesos por tonelada para 
que no sólo el que siembra sea beneficiado, sino también quienes deben levantar la cosecha.
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En declaraciones al diario Primera Línea, la coordinadora del Distrito 1, Alicia Tomaszuk, 
explicó: “A esto se suman dos cuestiones inevitables para mejorar la situación: la quita del 
75% de la deuda con el Banco Nación –que asciende a 150 millones de pesos– yu la 
reducción del precio del gasoil al precio histórico de 75 centavos por litro. Lo mismo que se le 
ofrece a las empresas de transporte”. 
Los algodoneros chaqueños aguardan la respuesta del funcionario nacional el jueves 10, 
cuando visite Sáenz Peña según tiene previsto. Ese día habrá una asamblea de productores 
en la rotonda de las rutas 16 y 95. Si la respuesta oficial no satisface las expectativas, se 
desencadenará un corte de ruta por tiempo indeterminado. 
Además de FAA, estaban representadas las cooperativas Gral. Güemes, Sáenz Peña, La 
Unión, Eléctrica de Castelli, Machagai, Poriajhú, consorcios camineros y productores de Villa 
Berthet, Tres Isletas, Charata, Corzuela, Villa Ángela y Pinedo.  

Gestión para endeudados de Villa Ocampo
Una gestión gremial de Federación Agraria logró que el gerente zonal del Banco Nación para 
Villa Ocampo y la zona en el norte santafesino se comprometa a destrabar la propuesta de 
refinanciación e incluir a la mayoría de los productores endeudados.
El secretario gremial de la entidad, Julio Currás, el Director del Distrito 12 Víctor Airaldo y el 
delegado itinerante, Miguel Catalá, organizaron una reunión de productores agropecuarios de 
la zona con el gerente zonal del Banco Nación en Villa Ocampo. Acudieron a la cita más de 
sesenta productores involucrados en el problema, además de miembros de Unión Cañeros 
Independientes y Mujeres en Lucha, de esa localidad santafesina. Cabe señalar que durante 
esta visita se avanzó en la reactivación de la filial federada local. 
La queja general consistió en que la sucursal del BNA no le hacía el correcto recálculo de 
deuda a los productores que solicitaban ser incluidos en el plan de refinanciación. Esa 
situación, en mayor o menor medida, se reiteró en todas las filiales bancarias del país.
El funcionario de la entidad crediticia se comprometió a subsanar esas dificultades y 
contemplar a la mayoría de los casos en la propuesta de reprogramación. 

ASAMBLEA DE AGRICULTORES FEDERADOS ARGENTINOS
El sendero de una cooperativa líder
Guisasola fue reelecto como presidente de AFA. Un acopio de 2,5 millones de toneladas y $ 
45,7 millones de ganancias no hace que esta empresa ignore las preocupantes variables que 
atentan contra la rentabilidad de los chacareros. “Es hora de la ofensiva”, exhortó Buzzi. 

El volumen de acopio y comercialización de Agricultores Federados Argentinos (AFA) sigue 
instalando a esta entidad cooperativa entre las más poderosas organizaciones de la 
economía agropecuaria nacional. Eso quedó refrendado en la 72° Asamblea Anual que esta 
hija de Federación Agraria realizó el 29 de enero, en el Patio de la Madera, en Rosario.
Dos millones y medio de toneladas de granos acopiados entre noviembre de 2003 y 
octubre de 2004, de las cuales comercializó 2,3 millones y aún le quedan 820.000 
toneladas (la mayor reserva de la historia), indican la envergadura de esta sociedad 
cooperativa integrada por 27 centros primarios y 57 subcentros repartidos entre las 
provincias de Santa Fe, Buenos Aires, Córdoba, Entre Ríos y Chaco. Los $ 45.732.000 de 
excedentes que experimentó en ese período confirma ese estatus. 
Más de doscientas cincuenta personas, entre delegados de todos los centros y subcentros, 
jóvenes y mujeres de AFA, convergieron en la asamblea abierta por el presidente José 
Guisasola, quien tras poner a consideración lo actuado, resultó reelecto a la cabeza del 
Consejo de Administración. El dirigente, a pesar de los formidables números expuestos, 
encendió el alerta ante las variables económicas y políticas en materia agropecuaria que 
nublan el horizonte del sector y que hacen crisis en los márgenes inmediatos de rentabilidad.
Guisasola antepuso, entre las prioridades fijadas por su gestión en ampliar la capacidad de 
almacenaje y acondicionamiento en 178.000 toneladas más. No sólo con la construcción de 
silos y celdas, sino también con las plataformas hidráulicas para descarga, secadoras, 
limpiadores de granos, norias, chamiqueras, tolvetes y toda la mecanización necesaria para 
ese incremento de capacidad. Eso estaría requiriendo una inversión de 30 millones de pesos 
–todo afrontado con recursos propios– para llegar el año próximo a una capacidad de 
almacenamiento de 2 millones de toneladas. Actualmente, el nivel de almacenamiento 
propio alcanza 1.827.500 toneladas.
El titular de la cooperativa celebró los 45,7 millones de pesos de ganancias que arrojó el 
ejercicio, pero adjudicó el hecho de que sea menor a los 57,8 del año pasado por “tenencia 
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de granos y créditos expresados en la misma mercancía, cuyo nivel de precios bajó”. 
“Cambió el gobierno, pero el modelo económico es el mismo”, cuestionó Guisasola. 

Buzzi: “La hora de la ofensiva”

El presidente de FAA, Eduardo Buzzi, manifestó “orgullo y gratitud por venir a esta asamblea 
y ver a los jóvenes participando y continuando la senda de viejos funcionarios como Manuel 
López y Roberto Giaccone, que hicieron grande a AFA”. El dirigente valoró el rescate de la 
sede de calle Mitre. Con él estaban el vicepresidente, Pablo Orsolini, los directores Carlos 
Paillole (Distrito 6) y Carlos Marveggio (Distrito 7), el secretario de Juventud FAA, Mario 
Ciccioli y el coordinador gremial, Luis Contigiani.
Buzzi llevó a la asamblea el clima más preocupado que hoy impera en el sector. “Ya en 
setiembre decíamos que para abril tendríamos la soja en 41 pesos. Preveíamos la ofensiva 
de Monsanto en semillas y por eso salimos a jugar fuerte contra esta privatización de la 
producción agropecuaria. Las 65 hectáreas (mínima excepción para el uso propio) se da sólo 
en el 14% de lo que se siembra. El 85 % pagará regalía. El decreto es un mamarracho 
jurídico anticonstitucional”, vapuleó. 
En cuanto a la merma de gasoil sufrida en diciembre, Buzzi dijo que “fue un ensayo para 
instalar el tema en la cosecha gruesa y poner el precio a 2 pesos por litro. No hay escasez, 
sino presión de lobby”.
Buzzi criticó el nivel de presión tributaria ejercido por el gobierno y por las provincias, como 
en el caso de Entre Ríos (ver página 8). 
“Encendemos una luz amarilla fuerte. El veranito terminó y el modelo sigue siendo el 
mismo. Sigue el proceso de extranjerización de la tierra, el comercio granario sigue en 
manos de 4 o 5 operadoras, Kirchner no investiga el origen y composición de la deuda y 
tampoco consultó este rumbo de pagar igual. Por eso la voracidad recaudatoria: para pagar. 
En el 2004, el gobierno recaudó 108 mil millones de pesos. Hay 15 mil millones de superávit. 
Es cierto. Pero no olvidemos que al campo le quitan por retenciones 9 mil millones. En el 
2005 llega la hora de la ofensiva. O se gobierna para el modelo de las 100 millones de 
toneladas que quiere Monsanto y los ganadores de siempre, o para las miles de 
familias rurales del interior”, exhortó el dirigente agrario. Al cierre, felicitó el presente que 
exhibe AFA aun profundizando su carácter de cooperativa “con un sentido de lucha como el 
de miles de federados que dieron su vida por el campo, como los Netri y los Echaguibel”.

Cooperativa de Álvarez celebró su asamblea anual
La Cooperativa de Álvarez celebró el 28 de enero la asamblea anual ordinaria que ratificó la 
continuidad del Consejo de Administración y aprobó el balance de un año considerado como 
positivo.
El presidente de la entidad, Carlos Petrelli, encabezó la junta a la que también asistió Daniel 
Bodo, en su calidad de delegado de Federación Agraria en el Distrito 6. Unos sesenta 
productores dieron marco a una óptimas asistencia e inquietudes por participar en los 
destinos de la cooperativa.
Tras rendir homenaje a los socios fallecidos Pedro Menichetti y el vicepresidente Remo 
Gunegoindi, se revisó lo actuado y se informó sobre los proyectos en vista. Los más 
importantes son la compra de los terrenos ferroviarios en los que se encuentran emplazados 
los silos de almacenaje de la cooperativa y algunas inversiones realizadas en el último 
ejercicio, como la adquisición de una nueva báscula y de una camioneta nueva. 
Bodo, por su parte, transmitió el saludo del presidente de FAA y la satisfacción de comprobar 
en la concurrencia el grado de compromiso y participación demostrado para con esta 
cooperativa creada en 1920 que “sobrevivió a todos los embates económicos con esfuerzo y 
dedicación”. El delegado agrario desarrolló un informe a los socios cooperativos acerca de 
las gestiones gremiales que FAA encara en la lucha por conseguir la quita o rebaja de las 
retenciones y contra el proyecto de la Sagpya por imponer regalías extendidas sobre 
semillas. En ese sentido, Bodo anticipó a los productores de Álvarez que deben estar 
atentos. “No es difícil que en poco tiempo tengamos que movilizarnos por esos y otros temas 
preocupantes del sector agropecuario”.

PREOCUPACION DE DIRIGENTES AGRARIOS DEL SUR BONAERENSE 
"Está comprometida la rentabilidad del campo" 
Roberto Molini y Guillermo García señalaron que "se viene la noche" para todos los temas 
del agro, si no se revierten muchos temas, entre ellos el endeudamiento y las retenciones.
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En la zona, la rentabilidad futura en el campo está bastante comprometida porque se 
concentra en un monocultivo, según advirtió el director de la Federación Agraria Argentina, 
del Distrito XI, Roberto Molini.
     El gremialista y productor afirmó, en diálogo con este matutino, que ello merecerá un 
análisis muy pormenorizado. "Llegó la hora de manifestarnos sobre el tema de las 
retenciones. Tanto es así que se pierde el 20% de la producción en el preciso momento que 
comienza la siembra", puntualizó.
     Molini dijo que dicho panorama se confronta con lo que sucede con otros productores a 
nivel mundial dado que no sólo no tienen retenciones sino que además están subsidiados y 
poseen insumos en dólares más baratos que en nuestro país.
     Guillermo García, mientras tanto, aseguró que "en el país no se cuida a la gallina de los 
huevos de oro. Quieren seguir sacando dinero del campo, pero llegará un momento en ello 
no será posible".
     El presidente de la filial Bajo Hondo de la FAA dijo que, a partir de 2002, en la Argentina 
se decía a diario que "los paisanos están llenos de plata".
     "Es mentira porque veníamos de una década infame, la del 90, donde se produjo la 
deserción de más de 200 mil productores del sector. Lo hicieron simplemente porque no le 
daban los números. Algunos alcanzaron a salvar el campo y otros tuvieron que vender, pagar 
e irse a los grandes núcleos (Buenos Aires, Córdoba, Santa Fe y Rosario)", dijo.
     García aseveró que se habla, por un lado, que la agroindustria va a mover al país, pero, 
sin embargo, se le imponen retenciones del 20% y, como si ello fuera poco, otros estados 
están subsidiando mil millones de dólares por día.
     "Nos pidieron, incluso, que fuéramos competentes. Me pregunto, entonces, si hay otro 
sector más efectivo que el nuestro", inquirió García.
     Señaló, en tal sentido, que los productores que quedaron en pie no reinvirtieron su capital 
en dólares. "Sí lo hicieron en alambres, tranqueras y maquinarias", puntualizó García.
"No compran ni el pan". Guillermo García expresó que los campos tienen que ser manejados 
por los chacareros y los productores. "Tanto es así que, con plata de origen desconocido, se 
están comprando grandes superficies en la zona rural. Esto hace que las explotaciones 
regionales queden totalmente de lado. Porque ellos (no los indentificó) ni siquiera compran el 
pan en el pueblo", señaló.
     Aseguró que no fue casualidad que el gasoil haya faltado justamente en la etapa de 
recolección de todo el trabajo realizado durante el año. "Incluso muchos contratistas tuvieron 
que pagar hasta dos pesos el litro y sin factura. Todo ello encarece nuestro costo final que 
es, en definitiva, donde sale todo", expresó.
     García manifestó que el productor es el primer eslabón de la cadena productiva. 
"Tenemos que pelear para que saquen o bien achiquen las retenciones porque éstas pueden 
llegar a ser la rentabilidad del campo", manifestó el productor.
Embestida sobre el campo. Roberto Molini expresó, además, que en materia tributaria es 
más fácil embestir contra una producción primaria que lograr que paguen sus obligaciones 
aquellos que más tienen.
     El director del Distrito XI de la FAA dijo que ello ocurre porque no se razona en su justa 
medida, dado que debería crearse un Estado donde se tribute en forma equitativa.
     "Siempre la pesada carga recae sobre el campo, desde las retenciones hasta los 
impuestos más chicos", se quejó.
     Señaló también que existen otros problemas deben resolverse y, en tal sentido, citó al 
endeudamiento, el tema de las regalías de las semillas, y el Senasa que no funciona en 
forma óptima.
     "Parecía que íbamos a trabajar en forma conjunta para subsanar los inconvenientes. Pero 
en realidad, una parte de la dirigencia, ahora no nos consulta. Por ello, se volverán a realizar 
grandes asambleas en distintos puntos del país para empezar a advertir a los productores 
que `se viene la noche`, otra vez, para todos los temas del agro", manifestó Molini.

Fuente: Diario La Nueva Provincia – Bahía Blanca
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